

DAFTAR PUSTAKA

1) Buku

- Abeyasekere, Susan. Jakarta: A History. Singapore: Oxford University Press, 1987.
- Blackburn, S. Jakarta: Sejarah 400 Tahun. Jakarta: Masup Jakarta, 2011.
- Blink, H. Nederlandsch Oost- en West-Indië, Geographisch, Ethnographisch en Economisch Beschreven. Vol. 2. Leiden: E.J. Brill, 1907.
- Blink, H. Ned. Oost en West Indie; Geo, Etno, en Etno Beschreven. Jilid II. Leiden: Brill, 1907. (duplikat)
- Blussé, Leonard. Strange Company: Chinese Settlers, Mestizo Women and the Dutch in VOC Batavia. Dordrecht: Foris Publications, 1986.
- De Haan, Fonger. Oud Batavia. Vol. 1. Batavia: G. Kolff & Company, 1922.
- De Haan, Fonger. Oud Batavia. Vol. 2. Batavia: G. Kolff & Company, 1922.
- De Haan, Fonger. Oud Batavia. 3 Vols. Batavia: G. Kolff & Co., 1922-1923. (pilih salah satu format)
- Gunawan, Restu. Gagalnya Sistem Kanal: Pengendalian Banjir Jakarta dari Masa ke Masa. Jakarta: Penerbit Buku Kompas, 2010.
- Israel, Jonathan I. The Dutch Republic: Its Rise, Greatness, and Fall, 1477-1806. Oxford: Oxford University Press, 1995.
- Jayapal, Maya. Old Jakarta. Singapore: Oxford University Press, 1993.
- Jellinek, Lea. The Wheel of Fortune: The History of a Poor Community in Jakarta. Honolulu: University of Hawaii Press, 1991.
- Kuntowijoyo. Pengantar Ilmu Sejarah. Yogyakarta: Bentang Pustaka, 2005.
- KH, Ramadhan. Bang Ali Demi Jakarta (1966-1977): Memoir. Jakarta: Pustaka Sinar Harapan, 1993.
- Ricklefs, M.C. Sejarah Indonesia Modern 1200-2008. Jakarta: Serambi, 2008.
- Sadikin, Ali. *Gita Jaya: Catatan H. Ali Sadikin, Gubernur Kepala Daerah Khusus Ibukota Jakarta, 1966-1977*. Jakarta: Pemerintah Daerah Khusus Ibukota Jakarta, 1977. Silver,

Christopher. *Planning the Megacity: Jakarta in the Twentieth Century*. London: Routledge, 2007.

Silver, Christopher. *Urban Flood Risk Management: Looking at Jakarta*. Routledge, 2021.

Soehoed, A.R. *Proyek Pantura: Transformasi dari Ibukota Propinsi ke Ibukota Negara*. Jakarta: Djambatan, 2004.

Stockdale, John Joseph. *Sketches, Civil and Military, of the Island of Java*. London: J.J. Stockdale, 1812.

Sudiro, Mutohar. *Profil dan Struktur Fungsi Pekerjaan Umum dari Masa ke Masa*. Jakarta: Dinas Pekerjaan Umum, 1986.

Sutherland, Heather. *The Making of a Bureaucratic Elite*. Singapore: Heinemann, 1979.

Valentijn, François. *Oud en Nieuw Oost-Indiën*. Vol. 3. 1862.

Vlekke, Bernard H.M. *Nusantara: A History of the East Indian Archipelago*. Harvard University Press, 1943.

Yasin Yusuf. *Anatomi Banjir Kota Pantai: Perspektif Geografi*. Surakarta: Pustaka Cakra, 2005.

Zaenuddin, H.M. *Banjir Jakarta*. Jakarta: Change Publication, 2013.



2) Jurnal dan Karya Ilmiah

Abidin, Heri Z., Hasanuddin Andreas, dan Irwan Gumilar. "Mapping and Analysis of Land Subsidence Impacts in Jakarta Area." Reports of Research Assisted by the Asahi Glass Foundation (2015): 1-12.

Adikesuma, Tri Nugraha. "Permasalahan Pelestarian Sumber Daya Air Jakarta." Widyakala Journal: Journal of Pembangunan Jaya University 2, no. 1 (2015): 87-104.

Alyssa, H. Identifikasi Wilayah Rawan Banjir di Daerah Aliran Sungai Ciliwung Hilir Berbasis Sistem Informasi Geografi. Disertasi, Universitas Negeri Jakarta, 2024.

Budiyono, Yus, dkk. "Flood Risk Assessment for Delta Mega-Cities: A Case Study of Jakarta." Natural Hazards 75 (2015): 389-413.

Budiyono, Yus, dkk. "Flood Risk in Polder System in Jakarta: Present and Future Analyses." Dalam Disaster Risk Reduction in Indonesia: Progress, Challenges, and Issues, 517-537, 2017.

Cahyono, M., D. K. Natakusumah, dan A. A. Kuntoro. "Kajian Pengelolaan Banjir DKI dan Sekitarnya Bagi Pembangunan Infrastruktur Berkelanjutan." Makalah disampaikan pada CIBE, Institut Teknologi Bandung, Bandung, 2020.

Chambert-Loir, Henri. "Susan Abeyasekere, Jakarta: A History." Archipel 36, no. 1 (1988): 278-280.

Dewi, Euis Puspita. Arsitektur dan Wacana Bersih-Kotor: Politik Ruang dalam Transformasi Kanal di Batavia pada Masa Kolonial. Disertasi, Universitas Indonesia, 2017.

Dewi, Euis Puspita, Kemas Ridwan Kurniawan, dan Evawani Ellisa. "Transformation of Canals in Colonial Batavia." International Journal of Architecture and Urban Studies 3, no. 1 (2018): 53-63.

Ginting, S. E. G. E. L. "Kajian dan Efektivitas Pengendalian Banjir di DKI Jakarta." Institut Teknologi Bandung, 2015.

Gultom, A. M. "Kalapa-Jacatra-Batavia-Jakarta: An Old City That Never Gets Old." SPAFA Journal, 2018.

Gunawan, Restu. "Kala Air Tak Lagi Menjadi Sahabat: Banjir dan Pengendaliannya di Jakarta Tahun 1911-1985." Disertasi, Universitas Indonesia, 2008.

Harsoyo, Budi. "Mengulas Penyebab Banjir di Wilayah DKI Jakarta dari Sudut Pandang Geologi, Geomorfologi dan Morfometri Sungai." *Jurnal Sains & Teknologi Modifikasi Cuaca* 14, no. 1 (2013): 37-43.

Hermawan, Iwan, dan Octaviadi Abrianto. "Pola Tata Ruang Weltevreden dan Fungsi Ruang Kota." *Jurnal Panalungtik* 3, no. 1 (2020): 1-13.

Hernawati, Nunik Retno. "Banjir: Penyebab dan Pengendaliannya." *FORUM: Majalah Pengembangan Ilmu Sosial* 35, no. 1 (2007).

Hutabarat, Lolom Evalita. "Studi Penurunan Muka Tanah (Land Subsidence) Akibat Pengambilan Air Tanah Berlebihan di DKI Jakarta." *Kumpulan Karya Ilmiah Dosen Universitas Kristen Indonesia* (2017): 360-374.

Kehoe, Marsely L. "Dutch Batavia: Exposing the Hierarchy of the Dutch Colonial City." *Journal of Historians of Netherlandish Art* 7, no. 1 (2015).

Kehoe, Marsely L. "Dutch Batavia: Exposing the Hierarchy of the Dutch Colonial City." *Journal of Historians of Netherlandish Art* 9, no. 1 (2017).

Koto, J., A. F. Fauzi, M. I. Adhi, A. H. Nasution, dan R. W. Prastianto. "Study on the Phenomenon of Flood Characteristic in DKI Jakarta." *Journal of Ocean, Mechanical and Aerospace - Science and Engineering* 51, no. 1 (2018): 19-30.

Mulyanto, Heru. "Perkembangan Kanal Oud Batavia Abad XVII-XX: Tinjauan Sejarah Perkotaan." *Paradigma: Jurnal Kajian Budaya* 12, no. 3 (2022).

Octavianti, Thanti, dan Katrina J. Charles. "The Evolution of Jakarta's Flood Policy over the Past 400 Years: The Lock-in of Infrastructural Solutions." *Environment and Planning C: Politics and Space* 37, no. 6 (2019): 1102-1125.

Ogie, R. I., Carole Adam, dan P. Perez. "A Review of Structural Approach to Flood Management in Coastal Megacities of Developing Nations: Current Research and Future Directions." *Journal of Environmental Planning and Management* (2019).

Rahayu, Harkunti Pertiwi, dkk. "Unveiling Transboundary Challenges in River Flood Risk Management: Learning from the Ciliwung River Basin." *Natural Hazards and Earth System Sciences* 24, no. 6 (2024): 2045-2064.

- Ramdhan, G. "Implementasi Kebijakan Penanggulangan Banjir di DKI Jakarta 2013-2017." *Jurnal Ilmu Administrasi* 15, no. 1 (2018): 78-87.
- Ravel, B. M. "Nature Takes Over Jakarta." Student Activity Paper, BINUS University, 2020.
- Rifai, Muhammad Ihsan. "Perkembangan Pembangunan Kota Jakarta sebagai Kota Metropolitan Masa Gubernur Ali Sadikin 1966-1977." *Ilmu Sejarah-S1* 4, no. 6 (2018).
- Rosyidie, Arief. "Banjir: Fakta dan Dampaknya, serta Pengaruh dari Perubahan Guna Lahan." *Jurnal Perencanaan Wilayah dan Kota* 24, no. 3 (2013): 241-249.
- Sagala, Saut, dkk. "The Evolution of Risk and Vulnerability in Greater Jakarta: Contesting Government Policy." Institute for Resource Governance and Social Change, 2013.
- Shalih, Osmar. "Analisis Fungsi Banjir Kanal Timur dalam Menanggulangi Banjir di Wilayah DKI Jakarta Bagian Timur." 2019.
- Silver, Christopher. "Distressed City: The Challenges of Planning and Managing Megacity Jakarta." Dalam *Transforming Distressed Global Communities: Making Inclusive, Safe, Resilient, and Sustainable Cities*, 2016.
- Taryana, Agus, Muhammad Rifa El Mahmudi, dan Herjanto Bekt. "Analisis Kesiapsiagaan Bencana Banjir di Jakarta." *JANE (Jurnal Administrasi Negara)* 13, no. 2 (2022): 302-311.
- "Verbetering van den Waterstaat van de Hoofdplaats Batavia." *De Ingenieur* 26 (1911): 519.
- Walls, J. R. "Flood Resilient Cities: A Jakarta Case Study." 2015.
- Widyaningrum, Paramita. "Peranan Ali Sadikin dalam Pembangunan Kota Jakarta Tahun 1966-1977." *Candi* 5, no. 1 (2013).

3) Dokumen, Arsip, Peraturan, dan Laporan Resmi

Badan Penanggulangan Bencana Daerah (BPBD) DKI Jakarta. Data Rekapitulasi Lokasi Pengungsi Banjir di Provinsi DKI Jakarta. Diakses 10 Mei 2026.

Departemen Pekerjaan Umum. Penjelasan Singkat Proyek Pengendalian Banjir Jakarta Raya. Jakarta: Departemen Pekerjaan Umum, tanpa tahun.

Departemen Pekerjaan Umum dan Perumahan Rakyat. Laporan Akhir Penanganan Banjir di DKI Jakarta. Jakarta: Departemen PUPR, 2002.

Dinas Sumber Daya Air Provinsi DKI Jakarta. Catat! Ini Alur Pembebasan Lahan Normalisasi Kali Ciliwung. Jakarta, 17 April 2025.

Dinas Sumber Daya Air Provinsi DKI Jakarta. Sah! Gubernur Pramono Anung Tetapkan Penlok Normalisasi Kali Ciliwung di Kelurahan Cawang dan Cililitan. Jakarta, 2 Mei 2025.

Japan International Cooperation Agency (JICA). Fundamental Data: The Study of Low Cost Housing Project in Cengkareng. Jakarta, Maret 1980.

Japan International Cooperation Agency (JICA). Reconnaissance Study of the Institutional Revitalization Project for Management of Flood, Erosion and Inner Water Control in JABOTABEK Watershed: Final Report Summary. Jakarta, Januari 2006.

Japan International Cooperation Agency (JICA). Urban Drainage Project in Cengkareng (Draft Final Report). Jakarta, sekitar 1990.

Komando Proyek Pencegahan Banjir Djakarta Raya (Kopro Banjir). Laporan Tim Kopro Banjir. Djakarta: Direktorat Jenderal Pengairan Dasar, Departemen Pekerjaan Umum, 1965-1966.

Laporan Pemantauan Sungai KI 2021. Jakarta: Pemerintah Provinsi DKI Jakarta, 2021.

Netherlands Engineering Consultants (NEDECO). Masterplan for Drainage and Flood Control of Jakarta. Jakarta: Republic of Indonesia, Ministry of Public Works and Electric Power, Directorate General of Water Resources Development, 1973.

Netherlands Engineering Consultants (NEDECO). A Cengkareng Drain System Study. 1918. (Perlu diverifikasi kembali tahunnya. Kemungkinan bukan 1918, mengingat NEDECO baru berdiri setelah Perang Dunia II.)

Pemerintah Provinsi DKI Jakarta. Banjir Jakarta dalam Angka. Jakarta, 2021.

Posko Nasional Penanggulangan Bencana Banjir Jakarta. Laporan Harian Posko Nasional Bencana Banjir Jakarta. 27 Januari 2013.

Provinsi DKI Jakarta. Peraturan Daerah Provinsi Daerah Khusus Ibukota Jakarta Nomor 1 Tahun 2012 tentang Rencana Tata Ruang Wilayah 2030. Jakarta: Pemerintah Provinsi DKI Jakarta, 2012.

Provinsi DKI Jakarta. Peraturan Daerah Provinsi Daerah Khusus Ibukota Jakarta Nomor 2 Tahun 2013 tentang Rencana Pembangunan Jangka Menengah Daerah Tahun 2013-2017. Jakarta: Bappeda Provinsi DKI Jakarta, 2013.

Rahmania, A. N. Buku Statistik Provinsi Daerah Khusus Ibukota Jakarta Tahun 2019. Jakarta: Dinas Komunikasi, Informatika dan Statistik Provinsi DKI Jakarta, 2019.

Sekretaris Daerah Provinsi DKI Jakarta. Instruksi Sekretaris Daerah Provinsi Daerah Khusus Ibukota Jakarta Nomor 43 Tahun 2016 tentang Input Kegiatan pada Revisi Rancangan KUPA dan PPAS Perubahan APBD Tahun Anggaran 2016. Jakarta, 18 Agustus 2016.

World Bank. Indonesia: Jakarta Urgent Flood Mitigation Project (Jakarta Emergency Dredging Initiative): Project Appraisal Document. Report No. 65973-ID. Washington, D.C.: World Bank, 22 Desember 2011.

Widodo, Joko, dan Basuki T. Purnama. *Jakarta Baru: Visi, Misi dan Program Kerja Joko Widodo dan Basuki T. Purnama*. Disampaikan pada Diskusi Publik Jakarta Masa Depan, Freedom Institute, Wisma Proklamasi, Jakarta, 10 April 2012.

Artikel Situs Web / Berita / Media

1. Ahok.Org. "Jokowi Resmikan Amphiteater Waduk Pluit." ahok.org, 27 Oktober 2013. <https://ahok.org/2013/10/27/jokowi-resmikan-amphiteater-waduk-pluit/>. <https://web.bpbd.jatimprov.go.id/2023/10/19/banjir-pengertian-penyebab-dan-dampaknya/> diakses pada 5 Mei 2025
2. Ahok.Org. "Jokowi Serahkan Sengketa Lahan Waduk Ria Rio di Ranah Hukum." ahok.org, 3 September 2013. <https://ahok.org/2013/09/03/jokowi-serahkan-sengketa-lahan-waduk-ria-rio-di-ranah-hukum/>.
3. ANTARA Foto. "Pengerukan Banjir Kanal Barat." 30 September 2017. <https://www.antarafoto.com/id/view/730151/pengerukan-banjir-kanal-barat>.
4. ANTARA News. "2010, Proyek BKT Mulai Berfungsi." *ANTARA News*, 6 Oktober 2009. <https://www.antaranews.com/berita/156819/2010-proyek-bkt-mulai-berfungsi>.
5. ANTARA News. "No guarantee for flood-free Jakarta." *ANTARA News*, 27 Desember 2012. <https://en.antaranews.com/news/86432/no-guarantee-for-flood-free-jakarta>.
6. Aziza, Kurnia Sari. "Ahok Klaim Pompa-pompa Rusak di Jakarta Sudah Diperbaiki." Kompas.com, 28 November 2014. <https://megapolitan.kompas.com/read/2014/11/28/16445631/Ahok.Klaim.Pompa-pompa.Rusak.di.Jakarta.Sudah.Diperbaiki>.
7. Badan Riset dan Inovasi Nasional (BRIN). "Peneliti BRIN Ungkap Faktor Penyebab Banjir di Jabodetabek dan Solusinya." BRIN.go.id, 7 Maret 2025. <https://www.brin.go.id/news/122493/peneliti-brin-ungkap-faktor-penyebab-banjir-di-jabodetabek-dan-solusinya>.
8. Belarminus, Robertus. "Waduk Pluit Diharapkan Tampung 20 Juta Kubik Air." Kompas.com, 17 Agustus 2013. <https://megapolitan.kompas.com/read/2013/08/17/0351452/Waduk.Pluit.Diharapkan.Tampung.20.Juta.Kubik.Air>.
9. Badan Penanggulangan Bencana Daerah (BPBD) DKI Jakarta. "Data Rekapitulasi Lokasi Pengungsi Banjir di Provinsi DKI Jakarta." Diakses 10 Mei 2026.
10. BeritaSatu.com. "Kali Cakung Drain 30 Tahun Tidak Dikeruk." beritasatu.com.
11. BPBD Provinsi Jawa Timur. "Banjir: Pengertian, Penyebab, dan Dampaknya." bpbd.jatimprov.go.id, 19 Oktober 2023.

- <https://web.bpbdd.jatimprov.go.id/2023/10/19/banjir-pengertian-penyebab-dan-dampaknya/>.
12. C40 Cities. "C40 Good Practice Guides: Jakarta - Coastal Defence Strategy and Flood Mapping." *C40 Cities*, 2016. <https://www.c40.org/case-studies/c40-good-practice-guides-jakarta-coastal-defence-strategy-and-flood-mapping/>.
 13. CNN Indonesia. "Bedah Data 7 Tahun Banjir Jakarta dan Dampaknya ke Warga." *CNNIndonesia*, 24 Februari 2021. <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20210224075244-20-610207/bedah-data-7-tahun-banjir-jakarta-dan-dampaknya-ke-warga>.
 14. Dariyanto, Erwin. "Relokasi Kampung Pulo: Digagas Jokowi, 'Dieksekusi' Ahok." *detikNews*, 24 Agustus 2015. <https://news.detik.com/berita/d-2999480/relokasi-kampung-pulo-digagas-jokowi-dieksekusi-ahok>.
 15. detikFinance. "Profil Proyek Sodetan Ciliwung, Ternyata Mangkrak 6 Tahun Gara-gara Ini." *detik.com*, 27 Januari 2023. <https://finance.detik.com/infrastruktur/d-6536580/profil-proyek-sodetan-ciliwung-ternyata-mangkrak-6-tahun-gara-gara-ini>.
 16. detikNews. "Begini Data Banjir Era Jokowi-Ahok-Djarot-Anies." 4 Januari 2020. <https://news.detik.com/berita/d-4846575/begini-data-banjir-era-jokowi-ahok-djarot-anies>.
 17. detikNews. "Melihat Lagi Proyek Normalisasi Sungai Era Jokowi-Ahok." *detik.com*, 3 Januari 2020. <https://news.detik.com/foto-news/d-4845568/melihat-lagi-proyek-normalisasi-sungai-era-jokowi-ahok>.
 18. Dinas Sumber Daya Air Provinsi DKI Jakarta. "Catat! Ini Alur Pembebasan Lahan Normalisasi Kali Ciliwung." 17 April 2025. Diakses 10 Mei 2026.
 19. Dinas Sumber Daya Air Provinsi DKI Jakarta. "Sah! Gubernur Pramono Anung Tetapkan Penlok Normalisasi Kali Ciliwung di Kelurahan Cawang dan Cililitan." 2 Mei 2025. Diakses 10 Mei 2026.
 20. GoodStats. "Sering Banjir, Ternyata Jakarta Dikelilingi Banyak Sungai Besar." *GoodStats.id*, 16 Maret 2025. <https://goodstats.id/article/sering-banjir-ternyata-jakarta-dikelilingi-banyak-sungai-besar-3gQEn>.
 21. Hartini, Desy. "Membandingkan Anggaran Penanggulangan Banjir Jakarta Era Anies dan Ahok." *Kompas.tv*, 10 Februari 2020. <https://www.kompas.tv/nasional/65922/membandingkan-anggaran-penanggulangan-banjir-jakarta-era-anies-dan-ahok>.

22. Hermawan, Rudi. "Pengerukan Waduk Tomang Barat Terus Dikebut." *Beritajakarta.id*, 11 September 2020. <https://m.beritajakarta.id/read/82808/pengerukan-waduk-tomang-barat-terus-dikebut>.
23. Huda, Mas Alamil. "Normalisasi Waduk Tomang Barat Tidak Perlu Relokasi Warga." *Republika Online*, 29 September 2013. <https://news.republika.co.id/berita/mtul22/normalisasi-waduk-tomang-barat-tidak-perlu-relokasi-warga>.
24. Humas PKS Jakarta. "Bela Anies, PKS Bandingkan Data Banjir Jakarta di Era Jokowi-Ahok." *pks-jakarta.or.id*, 25 Februari 2021. <https://www.pks-jakarta.or.id/bela-anies-pks-bandingkan-data-banjir-jakarta-di-era-jokowi-ahok/>.
25. Idhom, Addi M. "Rincian Data Banjir Jakarta dari Tahun ke Tahun versi Pemprov DKI." *tirto.id*, 23 Februari 2021. <https://tirto.id/rincian-data-banjir-jakarta-dari-tahun-ke-tahun-versi-pemprov-dki-gayq>.
26. Idris, Muhammad. "Membandingkan Anggaran Penanggulangan Banjir Anies Vs Ahok." *Kompas.com*, 8 Februari 2020. <https://money.kompas.com/read/2020/02/08/141458026/membandingkan-anggaran-penanggulangan-banjir-anies-vs-ahok>.
27. Jordan, Ray. "Tinjau Waduk Tomang, Jokowi: Ini Memang Tidak Terawat." *detikNews*, 27 September 2013. <https://news.detik.com/berita/d-2371670/tinjau-waduk-tomang-jokowi-ini-memang-tidak-terawat>.
28. KBBi Daring. "Banjir." <https://kbbi.web.id/banjir>.
29. *Kompas.com*. "Riwayat Normalisasi Ciliwung: Dikebut Jokowi-Ahok, Baru Dilanjutkan Anies Jelang Lengser." *Kompas.com*, 1 Maret 2022. <https://megapolitan.kompas.com/read/2022/03/02/05500041/riwayat-normalisasi-ciliwung--dikebut-jokowi-ahok-baru-dilanjutkan-anies>.
30. Kumoro, Heru Sri. "Trivia of the Ciliwung Sodetan Journey, Efforts to Overcome Jakarta Floods." *Kompas.id*, 23 Juni 2023. <https://www.kompas.id/artikel/en-lika-liku-sodetan-ciliwung-senjata-jakarta-mengatasi-banjir-jakarta>.
31. Kuwado, Fabian Januarius. "Jokowi: Ya Beginilah kalau dari Dulu Dibiarin." *Kompas.com*, 19 November 2013. <https://lipsus.kompas.com/pestaasia/read/2013/11/19/1353445/Jokowi.Ya.Beginilah.kalau.dari.Dulu.Dibiarin>.

32. Kuwado, Fabian Januarius. "Setelah Pluit dan Ria Rio, Jokowi Sasar Waduk Tomang Barat." *Kompas.com*, 26 September 2013. <https://megapolitan.kompas.com/read/2013/09/26/1052072/Setelah.Pluit.dan.Ria.Rio.Jokowi.Sasar.Waduk.Tomang.Barat>.
33. Kuwado, Fabian Januarius. "Warga Kaget Lihat Jokowi Loncat ke Tepi Waduk Tomang Barat." *Kompas.com*, 27 September 2013. <https://megapolitan.kompas.com/read/2013/09/27/1657054/Warga.Kaget.Lihat.Jokowi.Loncat.ke.Tepi.Waduk.Tomang.Barat>.
34. *Merdeka.com*. "Hujan terus & Jakarta belum banjir, ini kata Djarot." *merdeka.com*, 12 Februari 2017. <https://www.merdeka.com/jakarta/hujan-terus-jakarta-belum-banjir-ini-kata-djarot.html>.
35. Nailufar, Nibras Nada, dan Egidius Patnistik. "Melihat Banjir di Jakarta Lima Tahun Terakhir." *Kompas.com*, 6 Mei 2019. <https://megapolitan.kompas.com/read/2019/05/06/10183501/melihat-banjir-di-jakarta-lima-tahun-terakhir>.
36. Nurdin, Nazar. "Megastruktur Bangunan Air." *National Geographic Indonesia*, 26 Juni 2013. <https://nationalgeographic.grid.id/read/13284183/megastruktur-bangunan-air>.
37. Pemerintah Provinsi DKI Jakarta. "Banjir Jakarta dalam Angka." Unggahan media sosial @DKIJakarta, 20 Februari 2021.
38. Portal Informasi Indonesia. "Sejarah Rekayasa Air dalam Prasasti Tugu."
39. Pratama, Aulia Bintang. "Ahok Perintahkan Semua Lurah Periksa Pompa." *CNN Indonesia*, 27 Januari 2016. <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20160127151922-20-107094/ahok-perintahkan-semua-lurah-periksa-pompa>.
40. Putro A, Wahyu. "Pengerukan Banjir Kanal Barat." *ANTARA Foto*, 30 September 2017. <https://www.antarafoto.com/id/view/730151/pengerukan-banjir-kanal-barat>.
41. Ramdhani, Jabbar. "Begini Data Banjir Era Jokowi-Ahok-Djarot-Anies." *detikNews*, 4 Januari 2020. <https://news.detik.com/berita/d-4846575/begini-data-banjir-era-jokowi-ahok-djarot-anies>.
42. Ronaldo, Marteen. "Warga Mengenang Taman Waduk Pluit Warisan Jokowi-Ahok Saat Masih Terawat." *detikNews*, 1 Maret 2022. <https://news.detik.com/berita/d-5964085/warga-mengenang-taman-waduk-pluit-warisan-jokowi-ahok-saat-masih-terawat>.

43. Sa'diyah, Halimatus. "Jokowi Sebut 99 Persen Kali di Jakarta Tak Pernah Dikeruk." *Republika Online*, 19 November 2013. <https://news.republika.co.id/berita/mwi586/>.
44. Saut, Prins David. "Duh! Seperempat Wilayah Waduk Pluit Sudah Jadi Pemukiman Warga." *detikNews*, 25 Januari 2013. <https://news.detik.com/berita/d-2152436/duh-seperempat-wilayah-waduk-pluit-sudah-jadi-pemukiman-warga>.
45. Setiawan, Ken. "Kampung Pulo: Ahok bulldozes through." *Indonesia at Melbourne* (University of Melbourne), 28 Agustus 2015. <https://indonesiaatmelbourne.unimelb.edu.au/kampung-pulo-ahok-bulldozes-through/>.
46. Setiawati, Indah. "Flood mitigation underway, but floods may stay." *ReliefWeb*, 4 Januari 2014. <https://reliefweb.int/report/indonesia/flood-mitigation-underway-floods-may-stay>.
47. Siagian, Oyuk Ivani. "Pramono Anung and Ahok Discuss Ciliwung River Normalization to Tackle Jakarta Floods." *Tempo.co*, 20 Agustus 2025. <https://en.tempo.co/read/2041447/pramono-anung-and-ahok-discuss-ciliwung-river-normalization-to-tackle-jakarta-floods>.
48. SIGA Jakarta. "Geologi Jakarta."
49. Sindonews. "Beda Jokowi-Ahok soal relokasi warga Pluit." *Sindonews.com*, 29 Mei 2013. <https://daerah.sindonews.com/berita/744031/31/beda-jokowi-ahok-soal-relokasi-warga-pluit>.
50. Sindonews. "BMKG: Hujan 2013 beda dengan 2014." *Sindonews.com*, 7 Februari 2014. <https://daerah.sindonews.com/berita/833878/31/bmkg-hujan-2013-beda-dengan-2014>.
51. Sindonews. "Setahun Jokowi-Ahok, Revitalisasi Waduk." *Sindonews.com*, 15 Oktober 2013. <https://daerah.sindonews.com/berita/794441/31/setahun-jokowi-ahok-revitalisasi-waduk>.
52. *SuaraNasional.com*. "Begini Data Banjir Era Jokowi-Ahok-Djarot-Anies." *suaranasional.com*, 4 Januari 2020. <https://suaranasional.com/2020/01/04/begini-data-banjir-era-jokowi-ahok-djarot-anies/>.
53. Surapati, Budhi Firmansyah. "DKI Relokasi 1.000 KK di Waduk Pluit." *Beritajakarta.id*, 17 Januari 2015. <https://m.beritajakarta.id/read/7615/dki-relokasi-1000-kk-di-waduk-pluit>.

54. Suryatmojo, Hatma. "Strategi Terpadu Penyelamatan DAS Ciliwung: Pemulihan Hidrologi DAS, Penegakan Regulasi, Rehabilitasi Ekosistem, dan Penguatan Mitigasi Bencana." *Konservasi DAS* (UGM), 14 Maret 2025. <https://konservasidas.fkt.ugm.ac.id/2025/03/14/strategi-terpadu-penyelamatan-das-ciliwung-pemulihan-hidrologi-das-penegakan-regulasi-rehabilitasi-ekosistem-dan-penguatan-mitigasi-bencana/>.
55. Tambun, Lenny Tristia. "Djarot Klaim Titik Banjir DKI Berkurang 62% dalam 5 Tahun." *BeritaSatu.com*, 18 September 2017. <https://www.beritasatu.com/news/453166/djarot-klaim-titik-banjir-dki-berkurang-62-dalam-5-tahun>.
56. Tempo. "Ahok Pastikan Penggusuran Kampung Pulo Jalan Terus." *Tempo.co*, 21 Agustus 2015. <https://www.tempo.co/arsip/ahok-pastikan-penggusuran-kampung-pulo-jalan-terus-1427658>.
57. Tempo. "Jokowi dan Wamen Jepang Resmikan Pompa Waduk Pluit." *Tempo.co*, 27 Maret 2014.
58. Tempo. "Kisah Sodetan Ciliwung di Era Jokowi-Ahok-Anies hingga Heru Budi." *Tempo.co*, 31 Juli 2023. <https://www.tempo.co/arsip/kisah-sodetan-ciliwung-di-era-jokowi-ahok-anies-heru-budi-161186>.
59. Tempo. "Lika-liku Proyek Sodetan Ciliwung: Terbengkalai 11 Tahun Kini Rampung, Selanjutnya?" *Tempo.co*, 1 Agustus 2023. <https://www.tempo.co/arsip/lika-liku-proyek-sodetan-ciliwung-terbengkalai-11-tahun-kini-rampung-selanjutnya--160610>.
60. Tempo. "Menteri PUPR: Penanganan Banjir Jakarta Kembali ke Masterplan Tahun 1973." *Tempo.co*, 26 Oktober 2022. <https://www.tempo.co/arsip/menteri-pupr-penanganan-banjir-jakarta-kembali-ke-masterplan-tahun-1973--267558>.
61. Tempo. "Tahun-tahun Jabodetabek Direndam Banjir Besar, Segini Kerugiannya." *Tempo.co*, 5 Maret 2025. <https://www.tempo.co/politik/tahun-tahun-jabodetabek-direndam-banjir-besar-segini-kerugiannya-1215489>.
62. Tempo. "Waduk Pluit dan Ria Rio, Pernah Membaik di Masa Jokowi-Ahok." *Tempo.co*, 28 Februari 2018. <https://www.tempo.co/arsip/waduk-pluit-dan-ria-rio-pernah-membaik-di-masa-jokowi-ahok-966689>.
63. The Japan News (Yomiuri Shimbun). "Japan Emperor Inspects Flood-control Station in Jakarta During Indonesia Goodwill Visit." *Yomiuri Shimbun*, 19 Juni 2023. <https://japannews.yomiuri.co.jp/society/imperial-family/20230619-117066/>.

64. VIVA.co.id. "Jejak Penanganan Banjir Jakarta; dari Era Kolonial, Bang Yos, Jokowi, Ahok dan Anies hingga Pramono." *VIVA.co.id*, 29 Januari 2026. <https://jakarta.viva.co.id/jakarta-raya/2836-jejak-penanganan-banjir-jakarta-dari-era-kolonial-bang-yos-jokowi-ahok-dan-anies-hingga-pramono>.
65. Wahyu, Andika. "East Flood Channel Jakarta." *ANTARA Foto*, 11 Mei 2015. <https://www.antarafoto.com/view/502349/kanal-banjir-timur-jakarta>.
66. Widhi K, Nograhany. "Rekapitulasi KPU DKI: Jokowi Raih 53,8% Suara, Foke 46,1%." *detikNews*, 26 September 2012. <https://web.archive.org/web/20140413125551/http://news.detik.com/read/2012/09/26/172246/2038469/10/rekapitulasi-kpu-dki-jokowi-raih-538-suara-foke-461>.
67. Yuliansari, Deny. "Jokowi tuntaskan taman Ria Rio tahun depan." *ANTARA News*, 19 Agustus 2013. <https://www.antaranews.com/berita/391287/jokowi-tuntaskan-taman-ria-rio-tahun-depan>.
68. <https://bpiw.pu.go.id/bankdata/dictionary/words?q=Infrastruktur>
69. <https://www.brin.go.id/news/122493/peneliti-brin-ungkap-faktor-penyebab-banjir-di-jabodetabek-dan-solusinya> diakses pada 5 Mei 2025
70. <https://goodstats.id/article/sering-banjir-ternyata-jakarta-dikelilingi-banyak-sungai-besar-3gQEn>) diambil dari data BPS.
71. <https://inarisk.bnpb.go.id/pdf/RIPB%202015-2045.pdf>
72. <https://indonesiabaik.id/infografis/sejarah-banjir-besar-jakarta>
73. <https://indonesia.go.id/kategori/komoditas/1588/sejarah-rekayasa-air-dalam-prasasti-tugu>
74. <https://jakbarkota.bps.go.id/id/statistics-table/2/MTE2IzI=/keadaan-iklim.html>
75. <https://katalog.data.go.id/dataset/data-daerah-rawan-banjir-dki-jakarta1>
76. <https://kbbi.web.id/banjir>
77. <https://www.kompas.com/skola/read/2021/02/24/105500269/sejarah-banjir-jakarta-dari-1950-hingga-1994?page=all>
78. <https://konservasidas.fkt.ugm.ac.id/2025/03/14/strategi-terpadu-penyelamatan-das-ciliwung-pemulihan-hidrologi-das-penegakan-regulasi-rehabilitasi-ekosistem-dan-penguatan-mitigasi-bencana/>
79. <https://lingkunganhidup.jakarta.go.id/jakartaberketahanan/?p=15703>
80. <https://www.merdeka.com/jakarta/mengingat-kembali-proyek-atas-banjir-saat-jokowi-jadi-gubernur.html?page=5>
81. https://sda.pu.go.id/berita/view/hidup_berdampungan_dengan_air

82. https://siga.jakarta.go.id/geologi_jakarta diakses pada 11 April 2025
83. Instagram Sobat Air JKT
84. <https://www.tempo.co/arsip/menteri-pupr-penanganan-banjir-jakarta-kembali-ke-masterplan-tahun-1973--267558>
85. <https://www.viva.co.id/siapa/read/81-joko-widodo>

